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Правописание приставок. 
Часть 2.  Задание 4.



  Неизменяемые    
  приставки

Изменяемые    
приставки

Зависящие от 
ударения

 Зависящие 
 от значения

Неизменяемые приставки 
пишутся одинаково, 
независимо от 
произношения, их надо 
знать: пред-, пере-, за-, 
на-, над-, в-, во-, об-, обо-, 
под-, подо-, над-, надо-, 
с-, со-, от-, ото-, о-, до-, 
по-, под-, про-. 

Пример: втащить, 
обтесать, подшутить, 
предчувствовать,
надпилить, сжечь. 

В словах: здравствуй, 
здесь, здание, здоровье. 
ни зги 
з стоит в начале слова и 
является частью корня

Раз -     без
Рас -    ударения

Роз -      под
Рос -     ударением

Пре – приближается к 
значению пере-                   
               
2. = «очень»

При -  
1. Приближение, 
присоединение                   
                     
2. = «около»                        
                                     3. =  
«чуть – чуть»

Правописание приставок. Сводная таблица

Бес – без- 
Рас – раз-
Вос – воз-
Вс-вз-
Ис – из-
Чрес – чрез-
Нис- низ-

Пишется с, если  
корень начинается с 
глухого согласного.
Пишется з, если  
корень начинается со 
звонкого согласного 
или гласной буквы

Пример:
Безводный – беспечный,
возбуждение – 
воспитание, 
взлететь – вспоминать, 
изранить – испугать, 

Пример:
Развалить – 
рассыпать,  
разлив – 
расписание, 

Пример:
пренеприятный (очень 
неприятный),
 преуспевать (иметь 
большой успех); 
близкое к значению 
приставки пере-: 
прервать  (перервать).

Пример: 
Приставить лыжи 
к стене, 
прикормить рыбу, 

В приставках 
раз-/роз-,  рас-/рос- 
с чередующимися 
гласными о/а без 
ударения пишется 
"а" 
(россыпи, 
но рассыпать).



  о-        от(о)-

  до-      об(о)-

  по-      под(о)-

  про-    над(о)-

  на-      пред(о)-

  за-       в(о)-

  пере-  с(о)-

  вне-

Правописание неизменяемых и изменяемых приставок

Приставки на  -з,  -с

Бес-
Рас-
Вос-
Вс-
Ис-
Чрес-
Нис-

Без-
Раз-
Воз-
Вз-
Из-
Чрез-
Низ-

Запоминалка «Глухие согласные»  СПКХЧШЩЦФ   
Ой, мы же не забывали о друге! - если вычеркнуть 
все гласные, останутся одни звонкие согласные

Приставки 
 3 – нет!

Неизменяемые приставки пишутся одинаково,
независимо от произношения, их надо знать

В изменяемых приставках бес – без-, рас – раз-, вос – воз-, вс- вз-, ис – из-, чрес – чрез-, нис- низ-,
пишется с, если  корень начинается с глухого согласного и пишется з, если  корень начинается со 
звонкого согласного  или гласной буквы

Изменяемые приставки

К сонорным относятся 
девять звуков: 
[м], [м'], [н], [н'], [л], [л'],
 [р], [р'], [j]

Сделать

Несдобровать

Несдержанный

Сжать

сгореть



 1.Укажите слово с неизменяемой приставкой.

 1) безголосый         2) премудрый            
 3) несговорчивый   4) преодолеть
                                    



 Найдите  слово с неизменяемой приставкой, 
в которой при произношении происходит 
озвончение. 

   1) озарили              2) изборождённое          

   3) отблески             4) взмахнула

                                          



 Из предложений выпишите слово, в котором 
правописание приставки не зависит от 
последующего согласного

 Мы стояли около маленького домика и слушали 
с восхищением. Через несколько минут музыка 
оборвалась, и мы услышали сдержанное 
рыдание



З С

если корень начинается
на глухой согласный

если корень начинается
на глухой согласный

если корень слова начинается на
гласный или звонкий согласный
если корень слова начинается на
гласный или звонкий согласный

          Изменяемые приставки на  з / с 
без-/бес-, воз-/вос- (вз-/вс-), из-/ис-, низ-/нис-,
    раз-/рас, роз-/рос-, через/черес (чрез/чрес).

         Внимание 
    на начало корня!

 раз-, из-, без-, воз-, 
вз-, низ-, через-, чрез-

            рас-, ис-, бес-, вос-, 
          вс-, нис-, черес-, чрес-
            рас-, ис-, бес-, вос-, 
          вс-, нис-, черес-, чрес-

   без/усый-бес/путье, вз/визгнуть – вс/крикнуть, воз/глас – вос/ход, 
   из/бить – ис/пить, низ/вести – нис/послать, раз/гон – рас/пев, 
   роз/дых – рос/черк,  чрез/мерный – черес/полосица.



Часть 2. Задание 4..

 Ответ: ниспадающих

Выпишите из предложения слово, в котором 
правописание приставки определяется правилом: «На 
конце приставки пишется буква С, если после 
приставки следует глухой согласный»: 

Извилистые щели, все больше сужаясь, врезаются в 
литые стены хребта, и из невидимых глубин, как 
ворчание разъяренного зверя, доносится угрожающий 
рокот потоков, ниспадающих каскадами с бешеной 
высоты. (Г.Федосеев)



Часть 2. Задание 4.

 Ответ: раздавался

    Из предложений  выпишите слово, правописание 
приставки в котором зависит от последующего 
согласного 

1) Наступила тишина, слышно было только, как 
фыркали и жевали лошади да похрапывали 
спящие. 2) Где-то плакал чибис и где-то раздавался 
писк бекасов, прилетавших поглядеть, не уехали 
ли непрошеные гости 



   Из предложений № 2  выпишите слово(-а) , в 
котором(-ых) правописание приставки зависит от 
звонкости-глухости согласного звука, обозначенного 
последующей буквой.  

Часть 2. Задание 4.

  Ответ:  раскопки различные

(2) Раскопки и  их изучение  на территории нашей 
страны показывают, что во все времена на её огромной 
территории обитало множество разных народов с 
различными языками, религиями, культурами, 
антропологическим обликом.  раскопки различные



   Из предложений № 4 – 5  выпишите слово, в 
котором     правописание приставки зависит от 
звонкости-глухости согласного звука, 
обозначенного последующей буквой.  

Часть 2. Задание 4. 

  Ответ: бесконечно

(4) Когда я хочу себе представить истинный 
интернационализм, я воображаю себя смотрящим на нашу 
Землю из мирового пространства. (5) Передо мной - 
крошечная планета, на которой мы все живем, бесконечно 
дорогая нам и такая одинокая среди галактик, отдаленных 
друг от друга миллионами световых лет!  



   17)Пусть у  вас будет  время для озабоченных  и печальных, 
для  людей, которые встревожены и которые в беде. (18) 
Потому что это ваше время, столь необходимое для вас,  
может быть для кого-то спасением. (19) Потому что для кого-
то время может означать выход, а для кого-то — будущее. 

Часть 2. Задание 4.

  Ответ: встревожены

    Из предложений № 17 – 19  выпишите слово, в 
котором правописание приставки зависит от 
звонкости-глухости согласного звука, 
обозначенного последующей буквой. 



Правописание гласной в приставках пре- и при-, как правило, зависит от их 
значения. 
Приставка пре- имеет значение:
высокой степени качества или действия: пренеприятный (очень 
неприятный), преуспевать (иметь большой успех); 
близкое к значению приставки пере-: прервать (перервать). 
Приставка при- имеет значение:
пространственной близости у прилагательных (придорожный трактир) 
и прибавления, приближения, присоединения, привлечения у глаголов: 
приставить лыжи к стене, прикормить рыбу, пригласить в гости; 
совершения действия не в полном объеме или с ограничением во 
времени: приоткрыть (немного открыть), припудрить нос, припрятать 
до лучших времен; 
доведения действия до конца: пристрелить, придушить. 
Если значение приставки непонятно, следует 
обращаться к словарю (Приставка пре-; Приставка при- ).

ПРЕ-
ПРИ-

Правописание гласной в приставках пре- и при-





 Укажите слово, в котором правописание 
приставки определяется ее значением – 
«пространственная близость». 

   1) притворить (дверь)   2) преподавать         

   3) пришкольный            4) приплюсовать



 В каком слове правописание приставки 
зависит от ее значения «присоединение»?

 1) прибор            2) приусадебный        
  3) прикрепить    4) приоткрыть



Часть 2. Задание 4. 

Ответ: приходит

    Из предложений № 1 - 2 выпишите слово с приставкой  
пре- ( при-). 

     Для вас все вороны, конечно, одинаковы, 
вы из них ни за что не отличите даже самца 
от самки, они же отлично знают вас, и всю 
вашу родню, и всех ваших гостей.(2) И 
когда приходит к вам в дом кто-нибудь 
такой, кого они никогда не видали, они 
начинают встревоженно



Приставка не в местоимениях и наречиях пишется 
под ударением: 
Нечего, не с чем, не у кого. 
Приставка ни в местоимениях и наречиях пишется в 
безударном положении:
Ничего, ни с чем, ни у кого. 
Правописание гласных в приставках раз-/роз-, 
рас-/рос-
В приставках раз-/роз-, рас-/рос- с чередующимися глас
ными о/а без ударения пишется "а" (россыпи, 
но рассыпать).

Правописание приставок, которые зависят от 
ударения



   Найдите  слово с приставкой, 
которая зависит от ударения.

1) отблескам               2) ничего             
 

 3) подставив              4) показалось    
                            



 Из предложений выпишите слова, в которых 
правописание приставки зависит от ударения.

 Некуда в ступе слетать, некого на Кощея 
натравить... И никому на свете не помочь 



 Из предложений выпишите слово, в котором 
правописание гласной зависит от ударения

 Дом рассохся от старости. А может быть, и 
оттого, что он стоял на поляне в сосновом лесу, 
и от сосен все лето тянуло жаром. Иногда дул 
ветер, но он не проникал даже в открытые окна 
мезонина



Правописание суффиксов. 
Часть 2.  Задание 5.





-нн- пишется
1)в суффиксах -енн-, -онн- 
2)на стыке морфем     …… н   н

-н- пишется
1) в суффиксах -ин-, -ан-, -ян-
2) в непроизводных прилагательных (румяный, свиной, 
юный, пряный), образованных без суффиксов.

В кратких прилагательных пишется 
столько же -н-, сколько и в полных!

Каме…ый, лебеди…ый, песча…ый, серебр…ый, со…ый, 
соломе…ый, стекля…й, племе…ой, искустве…ый, пусты…й, румя…

ый.

Исключение: ветреный

Исключения: стеклянный, оловянный, деревянный.



Правописание суффиксов причастий.

Белё…ый известью, кипячё…ый в кастрюле, замота…ый,  скрое…

ый,  списа…о, поноше…ый, напечат…ый, сильно посоле…о,   испорче…

ый, успешно выполне…о,  толчё…ый в ступе, соле…ые в бочке,  выуче…

ый, запряже…а .

В полных страдательных причастиях пишется -нн-

1) если  слово имеет приставку (кроме не-) приписанная буква

2) если есть зависимое слово писанное чернилами
            сов.в.

3) образовано от глагола совершенного вида  пойманный (поймать) зверь

Исключение: раненый (от гл. сов.в.)

Но: израненный, раненный в бою

В кратких причастиях пишется -н-.



Правописание суффиксов отглагольных 
прилагательных.

Слова, образованные от глаголов несовершенного вида, 
пишутся с -н- и являются прилагательными.

меченый, мазаный, кручёный.
Но !

Как только у слова появляется приставка или 
зависимое слово, 

оно начинает писаться с -нн- и становится причастием.

намеченный, вымазанный, перекрученный

меченный краской, мазанный маслом, 

крученный руками.



Слова , имеющие суффиксы 
-ова-, -ева-, -ирова- ,

пишутся с -нн-.
Асфальтированная дорога.

Запомнить!
Кованый, жеваный, клёваный 

(-ов-, -ев- часть корня)
Но!

Правописание суффиксов 
отглагольных прилагательных.

Кованный руками, медленно жеванный , клёванный птицами;
 

выкованный, пережеванный, склёванный 



 юный, румяный, свиной, пряный, пьяный, поганый, 
зелёный,  синий, единый, фазаний,  вороний, 
бараний, сазаний, тюлений, павлиний, багряный, 
рьяный, буланый.

 кованый, жёваный, смышлёный, незваный, 
названый, посажёный, невиданный, неслыханный, 
нежданный, негаданный, нечаянный, раненый, 
отчаянный, желанный, читанный, виденный.

Исключения:



4) голуби…ое перо, густой оси…ик

1) подли…ый источник, соловьи…ые трели

2) кожа…ый мешок, лебеди…ая стая

3) стари…ая картина, густой мали…ик

+

Укажите ряд, в котором написание  обоих 
выделенных слов соответствует правилу:  «В 
прилагательных, образованных от существительных с 
помощью суффиксов  -ин-, -ан-, -ян-, пишется одна 
буква н». 



кипяче…ое молоко, выстира…ое бельекипяче…ое молоко, выстира…ое белье

зва…ый гость, выписа…ый по почтезва…ый гость, выписа…ый по почте

вяза…ый свитер, студе…ый ветервяза…ый свитер, студе…ый ветер

лома…ая линия, напечата…ое на бумагелома…ая линия, напечата…ое на бумаге

+

Укажите ряд, в котором написание обоих выделенных 
слов соответствует правилу: «Слова, образованные от 
глаголов  при  помощи  суффиксов -н-, -ен- (-ён-), если 
не имеют приставок и зависимых слов, пишутся с одной 
буквой -н-» 



Золоче…ые купола блестели на солнце.Золоче…ые купола блестели на солнце.

На столе лежал круглый пече…ый хлеб.На столе лежал круглый пече…ый хлеб.

В прихожей пахло кваше…ой капустой.В прихожей пахло кваше…ой капустой.

Скоше…ая в поле трава уже пожелтела.Скоше…ая в поле трава уже пожелтела. +

Укажите предложение, в котором написание -нн- в 
выделенном слове соответствует правилу: «В полных 
страдательных причастиях, имеющих при себе 
приставку или  зависимое слово, пишется -нн-» 



В гавани стояло несколько кораблей, 
груже…ых зерном.
В гавани стояло несколько кораблей, 
груже…ых зерном.

Мы поселились в доме, расположе…ом 
на склоне горы.
Мы поселились в доме, расположе…ом 
на склоне горы.

Эта задача реше…а вами правильно.Эта задача реше…а вами правильно.

Лицо девушки было оживле…ым.Лицо девушки было оживле…ым.

+

Укажите предложение, в котором написание -н- в 
выделенном слове соответствует правилу: «В кратких 
страдательных причастиях прошедшего времени 
пишется одна буква -н-»



Дли…ыми зимними ночами мы 
любовались звёздами.
Дли…ыми зимними ночами мы 
любовались звёздами.

Люди сидели, как завороже…ые, и 
слушали музыку.
Люди сидели, как завороже…ые, и 
слушали музыку.

Эта пристань предназначе…а для малых 
судов.
Эта пристань предназначе…а для малых 
судов.

Кое-кто считает, что книга – это 
обыкнове…ая вещь.
Кое-кто считает, что книга – это 
обыкнове…ая вещь.

+

Укажите предложение, в котором написание -нн- в 
выделенном слове соответствует правилу: «В 
прилагательных, образованных от существительных, 
основа которых оканчивается на -н, пишется две буквы 
-н-» 



Окна дома светятся отраже…ым светом 
еще не погасшей зари.
Окна дома светятся отраже…ым светом 
еще не погасшей зари.

Груже…ая машина двигалась вдоль берега 
реки.
Груже…ая машина двигалась вдоль берега 
реки.

Вдали я услышал приглуш…ый крик.Вдали я услышал приглуш…ый крик.

Казалось, что заснеже…ый лес тихо 
вздыхает.
Казалось, что заснеже…ый лес тихо 
вздыхает.

+

Укажите предложение, в котором написание -н- в 
выделенном слове соответствует правилу: «Если 
отглагольное прилагательное не имеет приставки или 
пояснительное слово, то оно пишется с одной буквой -н-» 



.

Спасибо за внимание
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